
INTERVIEW

"Sri Lanka steuert auf ein Disaster zu"

Interview mit Sirimavo Bandaranaike

zu wahlen. Als man dann glaubte, soweit zu sein, waren 

die Wahlen alles andere als frei und unabhangig. Diese 

Faktoren haben zu einer Frustration der Jugend ge- 

fuhrt, die sie letztlich dazu getrieben hat, zu den 

Waffen zu greifen. Die daraus resultierende Gewalt 

kann aber vom Staat nicht mit Gegengewalt und Morden 

beantwortet werden. Das fuhrt zu keiner Losung."

Wahrend einer zweitagigen Parlamentsdebatte, bei der 

es vor allem um den Abzug der indischen Truppen aus 

Sri Lanka und die angespannte Lage im Land ging, warf 

die Prasidentin der ‘Sri Lanka Freedom Party' und 

Oppositionsfuhrerin, Frau Sirimavo Bandaranaike, der 

Regierung vor, sie habe durch ihre AuBenpolitik Indien 

die Mbglichkeit gegeben, sich aktiv in die inneren 

Angelegenheiten des Landes einzumischen. Frau Bandara

naike, zwischen 1960 und 1965 sowie 1970 und 1977 

Premierministerin des Inselstaates, betonte besonders 

die "exzellenten" Beziehungen zur indischen Regierung 

wahrend ihrer Amtszeit.

Weiter ging Frau Bandaranaike in ihrer Rede noch aus- 

fuhrlich auf die Chancen der Rehabilitation bereits 

festgenommener Jugendlicher und deren Wiedereinglie- 

derung in eine demokratisch orientierte Gesellschaft 

ein. Diesen Punkt erlautert sie unter anderem auch in 

dem nachfolgenden Interview, das in der indischen Ta- 

geszeitung 'Indian Express' am 19. August erschien. 

Sie nimmt darin auch Stellung zum umstrittenen ‘Frie- 

densvertrag' zwischen Indien und Sri Lanka und ver- 

gleicht die derzeitigen Unruhen mit dem Jugendaufstand 

des Jahres 1971. Nachfolgend Auszuge aus dem Inter

view:

Frau Bandaranaike, die das Land auf eine Katastrophe 

zusteuern sieht, ging in ihrer Rede in erster Linie 

auf die Menschenrechtsverletzungen ein, die von Regie- 

rungsseite begangen werden. Dies habe schlimme Folgen 

fur die Jugend Sri Lankas. "Sie alle wollen nur Ruhe 

und Frieden in unserem Land, doch angesichts der 

beispiellosen Welle der Gewalt scheint das im Moment 

aussichtslos zu sein", betonte sie. Kaum ein Tag 

vergehe, an dem nicht uber Dutzende, zum Teil sogar 

Hunderte brutaler Morde berichtet werde. "Unschuldige 

Menschen werden aus ihren Hausern gezerrt und brutal 

ermordet... Die Morder kbnnen nur selten identifiziert 

werden. Meistens entkommen sie unerkannt. Die Opfer 

werden oft in der Nacht von uniformierten und maskier- 

ten Mannern aus ihren Hausern geholt, so daB man sie 

nicht erkennen kann. Einige sagen, es seien 'Green 

Tigers', 'Black Cats', 'Yellow Cats', 'PRRA'-Terror- 

isten oder andere subversive Gruppen... Die Jugend

lichen schlafen mittlerweile kaum mehr zuhause. Sie 

verstecken sich im Dschungel, weil sie Angst haben, 

von diesen Gruppen verschleppt zu werden ... Wie lange 

wollen Sie noch tatenlos zusehen, wie die Jugend 

unseres Landes auf diese Art und Weise ausgemerzt 

wird", fragte sie an die Adresse der Regierung gerich- 

tet. "Die Jugend ist unsere Zukunft. Warum sehen diese 

jungen Menschen ihren letzten Ausweg in der Anwendung 

von Gewalt? Ich kann es Ihnen sagen: Weil ihnen keine 

Chance auf Bildung geboten wird. Die Schulen und 

Universitaten sind geschlossen. Sie haben keine Hoff- 

nung, jemals eine Beschaftigung zu finden. Sie sehen 

sich in unserer Gesellschaft, in der nur einige wenige 

Privilegien genieBen, von Ungerechtigkeit und Korrup- 

tion umgeben". Frau Bandaranaike betonte weiter, auch 

heute erhielten nur UNP-Mitglieder eine Anstellung. 

Dies treibe die Jugend in die Arme der ‘Janatha 

Vimukthi Peramuna' (JVP). "Uber 12 Jahre hinweg hat 

man ihnen das Recht vorenthalten, ihre Regierung frei

Wie stehen Sie zum indisch-srilankanischen Friedens- 

vertrag und der Prasenz der indischen Friedenstruppen 

(IPKF) auf Sri Lanka? Angenommen, Sie kamen wieder an 

die Macht. Wurden sie den Vertrag dann vollig auBer 

Kraft setzen oder darauf drangen, uber einige Ver- 

tragspunkte neu zu verhandeln?

Unsere Position zu dem Vertrag ist seit langem be- 

kannt. Wir sind fur eine vollige Annullierung des 

Vertrages, doch da es sich dabei um ein internationa

les Abkommen handelt, ist ein derartiger Schritt 

unmoglich. Wir wurden uns allerdings fur Verhandlungen 

einsetzen, um Losungen zu finden, die fur alle akzep- 

tabel sind, die die Rechte und Interessen aller ge- 

sellschaftlichen Gruppen, die der extremen wie die der 

moderaten, berucksichtigen. Gegenwartig sieht es so 

aus, daB sowohl die Rechte der Bevolkerungsmehrheit 

als auch die der Minderheit beeintrachtigt sind. Sogar 

die dominierende militante Gruppe auf tamilischer 

Seite, die 'Liberation Tigers of Tamil Eelam' (LTTE), 

hat den Vertrag nicht akzeptiert. Wir pladieren eben- 

falls fur eine Dezentralisierung der politischen 

Macht, doch nicht in dem MaBe, wie es zur Zeit zwi

schen den Provinzregierungen und den Parlamentsmit- 

gliedern zu beobachten ist, zwischen denen es perma- 

nente Kompetenzstreitigkeiten gibt. Resultat dieser 

Entwicklung ist, das nichts mehr funktioniert.

Was die IPKF angeht, so habe ich nie einen Abzug der
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indischen Truppen innerhalb von 24 Stunden verlangt. 

In diesem Punkt bin ich realistischer als die gegen- 

wartige Regierung. Der Abzug kann nur durch Verhand- 

lungen herbeigefuhrt werden.

Es ist zwecklos, wenn sich nur eine der Konfliktpar- 

teien zu einem derartigen EntschluB durchringt. Am 

wichtigsten ist in diesem Zusammenhang, daB sich die 

JVP dazu verpflichtet, an einer politischen Losung der 

Probleme mitzuarbeiten.

Stimmen Sie der Einschatzing zu, der JVP-Terrorismus 

im Suden der Insel sei durch den Friedensvertrag und 

die Prasenz der indischen Truppen begunstigt worden? 

Das ist nur einer der Grunde. Die Frustration uber 

mangelnde Beschaftigungsmdglichkeiten, Vetternwirt- 

schaft bei der Vergabe von Studienplatzen und die 

generelle Ignoranz der Regierung sind die Hauptursa- 

chen. Ein weiterer wichtiger Faktor ist die Verschie- 

bung der Wahlen von 1983 durch ein manipuliertes 

Referendum. Die Menschen wurden uber 12 Jahre hinweg 

der Mbglichkeit beraubt, eine Regierung ihrer Wahl zu 

bestimmen. Der Suden ist fur seine Militanz bekannt, 

und die SchlieBung der Universitaten und Schulen hat 

die bffentliche Unzufriedenheit nur noch gesteigert. 

Ich glaube, daB die Unruhen und Ausschreitungen nur 

von einer kleinen Gruppe ausgegangen sind, daB die 

groBe Masse der mittlerweile Beteiligten im Grunde nur 

Mitlaufer sind.

Der Ruf nach einer ‘Nationalen Regierung’ wird allent- 

halben laut. Stimmen sie denen zu, die darin eine 

Lbsungsmdglichkeit der aktuellen Probleme des Landes 

sehen?

Der AuBenminister hat diese Idee bereits verworfen.

Man sagt, er habe sich dahingehend geauBert, daB die 

UNP nicht an einer derartigen Regierung interessiert 

sei.

Glauben Sie, daB die Auflosung des Parlaments und die 

Einsetzung einer Ubergangsregierung unter Beteiligung 

aller politischen Krafte des Landes, bis zur Abhaltung 

freier und unabhangiger Wahlen - so wie es die JVP 

fordert - einen Ausweg aus der gegenwartigen Misere 

darstellen konnte?

Meiner Ansicht nach sollte eine derartige Regierung 

nicht von Prasident Premadasa geleitet werden. Ich 

konnte mir ein aus Ministern bestehendes Gremium 

vorstellen, dessen Sitzungen von einer Person geleitet 

werden, deren Befugnisse aber auf den Vorsitz be- 

schrankt bleiben sollten.

Wahrend Sie gegenwartig die Regierung beschuldigen, 

fur die Ermordung Tausender Jugendlicher verantwort- 

lich zu sein, kommt von deren Seite im Gegenzug der 

Vorwurf, Sie batten sich wahrend der Aufstande im 

Jahre 1971 des gleichen Vergehens schuldig gemacht. 

Wie stehen Sie dazu?

Die heutige Situation ist mit der des Jahres 1971 

nicht zu vergleichen. Bei dem Aufstand von 1971 

handelte es sich um eine konkrete Rebellion gegen die 

Regierung. Es war eine kriegsahnliche Situation, in 

der Jugendliche damals getotet wurden. In einer derar

tigen Situation kommt es automatisch zu solchen 

Ausschreitungen. Damit muB man sich eben abfinden. 

Aber es hat damals keine paramilitarischen Einheiten 

gegeben, die in die Hauser eindrangen und deren 

Bewohner toteten. Wir haben Leute festgenommen und 

etwa 12.ooo Jugendliche wurden uns ausgeliefert. Wir 

steckten sie zuerst in Lager und sonderten den harten 

militanten Kern von den Sympathisanten, die in Umer- 

ziehungslagern zusammengefuhrt wurden, ab. In den 

Lagern kummerte man sich intensiv um die Jugendlichen. 

Denen, die zum Beispiel studieren oder einen Beruf 

erlernen wollten, wurde die Mbglichkeit dazu gegeben. 

Das Projekt war letztendlich sehr erfolgreich. Die 

meisten, die spater aus den Lagern entlassen wurden, 

sind mittlerweile zu erfolgreichen Mitgliedern unserer 

Gesellschaft geworden. Einer ist sogar bis zum SLFP- 

Parlamentsabgeordneten aufgestiegen.

Viele Menschen in unserem Land erinnem sich heutzu- 

tage an die Ereignisse des Jahre 1971, als es Ihnen 

gelang, den damaligen Aufstand schnell und nachhaltig 

zu unterdrucken. Warum Kann man den heutigen Gewaltta- 

tigkeiten nicht in gleicher Weise begegnen, wie zum 

damaligen Zeitpunkt?

Damals stand eine breite Bevblkerungsmehrheit h'inter 

der Regierung, heute ist das aber nicht der Fall. 

Wahrend die Polizeieinheiten ihren Streifendienst ver- 

sahen, bewachten die Leute die Polizeistationen und 

Gewerkschaftsmitglieder sorgten auf den StraBen fur 

Ruhe und Ordnung. Demgegenuber gibt es heute eine 

ganze Reihe paramilitarischer Einheiten, die sich 

eigenmachtig uber die geltenden Gesetze hinwegsetzen. 

Diese illegalen Organisationen muBten entwaffnet wer

den und den regulren Streitkraften sollte, ohne 

politische EinfuBnahme, freie Hand gegeben werden.

A

Sie haben die RechtmaBigkeit der Wahl von Prasident 

Premadasa angezweifelt. Angeblich sollen Sie nach der 

Bekanntgabe der Wahlergebnisse der Prasidentschafts- 

wahlen gesagt haben, daB Sie durch Wahlbetrug um die 

Prasidentschaft betrogen worden seien. Zudem gibt es 

Stimmen, die behaupten, daB die JVP sie aus dem Rennen 

um die Prasidentschaft haben wollte, da es einfacher 

sei eine unpopulare Regierung zu kippen, als eine 

unter Ihrer Fuhrung.

Naturlich wurde ich um die Prasidentschaft betrogen. 

Jeder war sich sicher, daB ich gewinnen wurde. In 

diesem Zusammenhang habe auch ich erfahren, daB die 

JVP mich, aus den von Ihnen genannten Grunden, aus dem 

Rennen um die Prasidentschaft haben wollte.

Glauben Sie, daB eine Einstellung der militarischen 

Aktionen gegen die ‘Janatha Vimukti Peramuna’ auch fur 

diese extremistische Gruppe ein Klima schaffen konnte, 

in dem sie sich an einer Diskussion uber eine poli

tische Losung des Konfliktes beteiligen wurde?

Sollte es zu einer Einstellung der Feindseeligkeiten 

kommen, so mute dies ein beidseitiger Schritt sein.
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